

Administrador:
Luis Cartín G.

Se publica los jueves y domingos

Ap. de Correos 111
Teléfono N° 3131

CORREO NACIONAL

Periódico popular de intereses generales,
defensor particularmente de la causa católica

50 vs. al Sur del Colegio de Srtas

OFICINA

Imprenta Cartín

Suscripción mensual 1.00
Núm. suelto 10 Cts.

Numero 3943

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 22 DE ENERO DE 1933

Empresa fundada en 1911

Caridad

A la noble y gentil
señorita Carolina Dent

Caridad es amor sublime y santo
que cultivan las almas nobles, puras;...
es ángel salvador, que enjuga el llanto
de los que sufren hondas amarguras.

Caridad es la virgen cuyo encanto
salva de la miseria a las criaturas
desheredadas de la suerte; es cuanto
ama Aquel Sér que habita en las alturas.

Caridad es un sol, a cuya lumbre
la tempestad del odio se resuelve
en benéfica lluvia de albas flores;

Es heraldo del Bien, que del alta cumbre
cual paloma bíblica, ya vuelve
con la paz... ahuyentando los dolores!

JOSE T. PAGANI M

Lo que significa la gratitud de todo un pueblo

Habiendo sabido el vecindario de Puriscal que su amado Cura el Presb. don Rafael Badilla, honra y prez del Clero Costarricense, era trasladado a otra parroquia, fue hondamente conmovido y ha iniciado muy efusivas gestiones ante la Curia Metropolitana, para que se revoque el acuerdo de traslado, a fin de que continúe el amado sacerdote al frente de esa feligresía que tanto le ama por sus abnegados trabajos en pro del bien

espiritual de los puriscaleños y sobre todo por su ejemplar virtud, de la que ha sido viviente dechado. Mas de 40 años ha servido el Padre Rafael la parroquia de Puriscal con apostólico celo, en esa santa tarea ha envejecido, y por eso hoy sus feligreses le rinden esas elocuentes cuanto merecidas manifestaciones de entrañable cariño, que muy gratas deben ser al corazón del anciano y ameritado sacerdote.

NUESTRO PENSAR

Suspensión de espectáculos

Se estima por todos que uno de los factores perjudiciales a la crisis y que viene a ser una salida constante de dinero para los costarricenses, es la abundancia de espectáculos de toda clase. Y es claro, durante el último trimestre del año anterior, y en lo que va del presente, la capital se ha visto inundada, si la palabra cabe, de circos, cines, compañías de óperas y de variedades, amén de salas de bailes, de box y de diversiones me-

nores con motivo de las aquí sarcásticamente llamadas fiestas cívicas.

Todo eso ha estado por demás cuando en los estómagos de millares de niños y de gente mayor no hay alimentos, cuando se sufre la desnudez y el frío. Todo eso es ridículo cuando cada casa, a la puesta del sol, se ve concurrida por docenas de niños y de viejos que piden un mendrugo de pan y un poco de café para medio matar el hambre que ya no se so-

porta en las clases trabajadoras y humildes.

Por eso, aunque tarde, la disposición dada por el Ejecutivo de negar la entrada al país de esos grupos y compañías de diversiones, se ha mirado con simpatía y hasta se aplaude, pues así la tentación de gastar el dinero, será menor entre quienes no estiman el valor que ahora tiene el dinero que se adquiere. Muy gravado está el teatro por el Estado y por los municipios, pero si el público no quiere ser prudente en sus gastos, el Estado, que debe ser el regulador de la vida pública, debe elevar más todavía los aranceles de tributos para los espectáculos para que sólo sean gozados por los verdaderamente pudientes, ya que se trata de algo innecesario en estos momentos de congoja, de lucha y de desesperación, en que el trabajo ha huido de todas las industrias y de los campos de agricultura.

Mac. Vargas Castro

El origen del ámbar

El ámbar se encuentra en varios países, abundando más que en ninguna otra región, en las playas del Báltico.

Suele hallarse en los lechos de linitos terciarios, entre restos de troncos, si bien es verdad que no es ha encontrado ámbar adherido a éstos. Pero la analogía que el ámbar tiene con el copal y resinas o gomas modernas, no dejan duda ninguna de que es un jugo análo-

Catecismo para grandes en La Merced

El pasado domingo escuchamos una interesante plática sobre catecismo para mayores a las 19 horas

en la Iglesia de La Merced. La realizó el Sr. Cura Valenciano, cuyo esfuerzo en este sentido aplaudimos. Los temas muy bien explicados ante selecta concurrencia.

Mejoras en el servicio de pasajeros y de carga con Centroamérica

A. D.—Con la iniciación de los viajes del buque a motor de la Hapag «Caribia», en Febrero próximo, a los que han de seguir en Agosto los viajes periódicos del «Cordillera», su hermano del Atlántico, experimenta el servicio de pasajeros y de carga con la América Central una ampliación bastante considerable. El hecho de que la Hamburg-Amerika Linie se haya decidido, en las difíciles condiciones por que atraviesa actualmente la navegación, a introducir mejoras tan considerables y valiosas en sus servicios, demuestra que concede la mayor importancia a sus viajes con América Central y las Antillas, de los cuales además de su servicio fundamental entre Hamburgo y Nueva York se ocupa con especial atención desde hace varios decenios.

Los dos buques en cuya fabricación se invirtieron dos años, se distinguen por la belleza de las formas; gracias a la supresión de la roda anterior se le ha podido dar a toda la parte delantera del buque un perfil agudo y estilizado. La base con sus líneas elegantes, sostiene el castillo, las cubiertas, con sus salones airo-

sos, con su enorme y proporcionada chimenea y los dos delgados mástiles. Ambos son buques a doble hélice y desplazan 16,400 toneladas, teniendo una capacidad bruta de 12,300 toneladas. Recibe cada uno la fuerza impulsora de dos motores Diesel a 8 cilindros, de 11 000 caballos de fuerza, que dan al buque una velocidad de 17 millas marinas.

En la construcción y disposición de los salones y camarotes para pasajeros se ha tenido debidamente en cuenta que ambos buques están destinados a viajar por regiones tropicales. La luz y el aire tienen acceso por todos lados, tanto en los espaciosos salones sociales como en los camarotes, que están preferentemente colocados hacia el exterior. Y además, la ventilación natural está complementada eficazmente por un sistema artificial. Se ha tenido en cuenta especialmente que ninguna cabina esté colocada en partes excesivamente caldeadas del buque o en la proximidad de departamentos mecánicos.

Los buques están provistos de primera, segunda y tercera clase. La primera, con capacidad para 170 pasajeros, tiene una serie de elegantes salones sociales. Es especialmente interesante la construcción del amplio comedor, provisto de grandes ventanales y que se continúa hacia los lados en hermosas terrazas que proporcionan a una parte de los pasajeros el placer de comer al aire libre. Otra novedad interesante, la última palabra en materia de comodidades en buques transatlánticos, es un pabellón para el té, provisto de un piso de mármol para bailar, de balcones o nichos ornamentados con flores y de paredes transparentes de cristal. El pabellón da a una amplia y hermosa pileta de natación, iluminada desde abajo, con todas las posibilidades de la balneología moderna (ducha, salón de masaje etc.) Mediante la conexión entre salón social el pabe-

Pasa a la 4ª pág.

UN SIRVIENTE DIGNO DE CONFIANZA

A cualquier hora del día y de la noche está listo para desempeñar su cometido; de valor incalculable en el caso de una emergencia.

Ese fiel e incansable servidor es el teléfono, cuya instalación la puede Ud. obtener ahora por ₡40.00 o sea la mitad de lo que costaba anteriormente.

Pídanos infomes

Compañía Nacional de Electricidad

Los verdaderos ignorantes y obscurantistas son los enemigos de los sacerdotes y frailes

A cuantos vociferan que el Clero católico y los religiosos son ignorantes, *obscurantistas*, presentamos el siguiente ensayo dispuestos a continuarle y prolongarle.

El Papa Gregorio I fue el primer autor de las líneas musicales. El monje Guido de Arezzo inventó las notas musicales. El franciscano Rogerio Bacón fue el primero que conoció la potencia de las notas musicales. El Cardenal franciscano Ximénez de Cisneros ordenó por primera vez las cuentas de un Estado. La reforma del Calendario fue ideada por el P. Clario. El sistema métrico fue inventado por el Abate Hancy. El sistema cosmográfico fue descubierto por el Cardenal Cusano y por el Canónigo Copérnico. El órgano comenzó a funcionar por el Padre Budos de Cella. El franciscano P. Pérez impulsó y ayudó a Cristóbal Colón en el descubrimiento de América. El Arcediano Verones Pacífico, inventó el reloj con ruedas. El Papa Silvestre II inventó el reloj con péndulo y los números arábigos. El sacerdote leicense Candió inventó la manera de mover el órgano por medio de la electricidad. Un sacerdote inventó la navaja de afeitar. La brújula fue descubierta por el Diácono Flavio Gioia. Los Padres E'Epée Sicard descubrieron contra las fiebres la virtud de la máquina. El Padre Lana descubrió las leyes de la electricidad y el Padre Beccaria las amplió. El telescopio fue inventado por el F. Cehaciner. El abate Cahppé inventó el telégrafo. La linterna mágica fue inventada por el Jesuíta Kincker y el microscopio por el P. Magán. El primer aeróstato fué hecho en 1771 por el P. Defforges. Los gusanos de seda fueron traídos de la China a Europa por dos frailes misioneros. El vaso de cristal fue inventado por el monje Berol. El alfabeto de los sordos-mu-

dos fue inventado por el Abate L'Epée. El Padre Narsanti ha inventado el motor con frenos moderadores y de la locomotora. El Padre Branb ha inventado el micrometro y el nefoscopio. El reloj hidráulico fue inventado por el Dominicano Padre Embriaco. El meterógrafo ha sido inventado por el Jesuíta Padre Secchi.

El primer poliglota del mundo es el Cardenal Mezzofanti. Los mejores Astrónomos han sido frailes como el Padre Piazzzi, Padre Secchi y Alfani; y dos grandes arqueólogos y físicos fueron los Padres Fontana y Piancaini. El primero que inventó el aeroplano, o sea, la máquina para volar en 1810 fue el franciscano P. Nicolás Betti de Orciano.

Si quisiéramos alargar el catálogo de Curas y Frailes eminentes en las ciencias especulativas, sería interminable; basta el breve ensayo que hemos trazado para concluir y demostrar que el Clero y las Ordenes Religiosas pueden presentar muchos sabios, universalmente reconocidos como primeros luminares del mundo científico.

Los verdaderos *ignorantes y obscurantistas* son los *doctísimos progresistas* enemigos de los Frailes y Curas.—*La Vox Católica.*

Esposos esclavizados

El concepto que tenemos de la esclavitud es tal que, con sólo enunciar esta baja condición, sentimos que brotan de nuestra alma dos sentimientos distintos; uno de piedad hacia el que sufre esta inmensa desgracia, pues la esclavitud no es otra cosa que la pérdida de la libertad; otro de repugnancia y de protesta contra el infame que se permite viclar el santuario de la voluntad ajena, valiéndose de amenazas, maltratos, insultos, castigos exagerados, privaciones, desprecios, alborotos y otros medios por el estilo.

Esclavos son no sólo los pobres indígenas que, desamparados por toda autoridad humana, caen en las garras de usureros sin conciencia, atentos sólo al lucro, y que quedan expuestos a mil vejaciones, inclusive la misma muerte.

Son también aquellos otros que, por obra de su carácter doblegadizo y de las circunstancias, se ponen incondicionalmente a la orden de otra persona.

Esta es una realidad tan triste como fatal en la sociedad,

MENSAJES

La revista de la familia

Publicada mensualmente por los Miembros de los *Caballeros de Colón* de los Países de Habla Española. Cuentos, historias, películas recomendadas, ciencia, invención, deportes, hogar, modas, entretenimientos, humorismo, religión, informaciones sociales, noticias, comentarios, etc. *Suscripción anual:* 60 ctvs, americanos la *Edición Económica* hecha en papel gaceta 1 dólar la *Edición Regular* hecha en papel satinado; 3 dólares *Edición de Lujo*, hecha en papel cromo superior, propia para bella colección. Remita en giro postal, cheque contra cualquier Banco de la Habana o papel moneda americana. Si envía cheque particular añada 25 ct. americanos. Pida muestra gratis **MENSAJES**, *Cojimar, Habana.*

La esclavitud regístrase, especialmente, entre cónyuges; o bien porque él tiraniza, quedando ella supeditada a todos los caprichos y exigencias de él; o bien, ella es una mandona, siendo él un pobre pelele, que va donde quiere ella.

En el primer caso, la esposa tiene que rebajarse aun a las más asquerosas acciones, para contentar la inconsecuencia y aspereza de un hombre que no admite razones, por muy buenas que sean.

En el segundo caso, son hombres que, a pesar de sus pantalones, se pliegan a los antojos de una mujer altanera, empeñada en imponer su voluntad, por encima de deberes y consideraciones religiosas y sociales.

Pero este mal es difusivo, como todos. Su acción traspasa los límites del hogar afectado. Los tiranos, hombres o mujeres, quieren ver a sus pies no sólo a su respectivo consorte, sino a cuantos tienen alguna relación con su hogar.

Mas, los de fuera generalmente no tienen por qué inclinarse ante las aspiraciones y extravagancias de aquel hombre o de aquella mujer con sed de mando. Por eso, vendrá enseguida un choque más o menos violento y ruidoso, según sea la resistencia que los invadidos opongan a tan extraña e inexplicable pretensión.

Al choque seguirá el distanciamiento de familias; intrigas, cuenteretes, calumnias, insultos, por parte del mandón rechazado.

En seguida los ofendidos y maltratados se apercibirán contra estos malos afectos, con no poca pena y aislamiento de tiranos y esclavizados, pues unos y otros, aunque no lo digan, saben que quienes se defienden están en su derecho.

Después de todo esto, tienen fácil explicación detalles monstruosos.

¡Quién diría que una hija, antes suñisa y fiel, hase convertido después de algunos años de matrimonio en una libertina, en una exigente, en una pretenciosa, en una botarate, en una tsasnochadora, en una comeeuras, en una lujosa!

¡Quién imagina que un hijo, excelente, afectuoso, defensor

antes de los derechos de la familia, después de vivir algunos años al lado de una esposa tiránica, se ha convertido en sistemático opositor de padres y hermanos, en un aliado de los enemigos de la Religión, en un disipado, en un modernista!

Vosotros varones: Sois los que debéis mandar, pero como puede y debe mandar un compañero, con dulzura, admitiendo las réplicas razonadas, reformando los mandatos en la medida que lo exijan la justicia y la equidad.

Vosotras mujeres: Sois compañeras, no esclavas. Estáis obligadas a obedecer todo mandato que esté conforme a las leyes de Dios y de la Iglesia, nunca lo que va contra vuestra conciencia. Bien está condescender en pormenores que a nadie perjudican, pero malo, muy malo, que aceptéis por bueno lo que es pecado, lo que encierra una injusticia, lo que va en perjuicio de terceros.

Poneos de acuerdo, esposos cristianos, y ordenad todas las cosas dentro de la razón, dentro de la justicia, dentro del respeto a todos, y resistid con prudencia, pero también con firmeza y resolución, aquellos mandatos o insinuaciones que tienen por objeto maltratar a cualquiera de nuestros semejantes.

Apartaros de este consejo es buscar dificultades y rodearos de malas voluntades.

Nada más insensato que buscar penas, que poner tropiezos a nuestros propios pasos.

Al principio habrá uno que otro serio disgusto, no hay que negarlo, pero son necesarios para evitar peores males.

Poco a poco disminuirán los altercados y todo terminará con que los dos se pondrán perfectamente de acuerdo.

El tiempo se encargará del amoldamiento de voluntades.

Los caprichosos parecen a nuestras pasiones, que cuanto más se les da, más piden, pero cuanto más se les contraría, más se debilitan.

Sed libres, coa la libertad de hijos de Dios, dentro de la armonía conyugal.

C. B. A.

Paraíso, enero de 1933.

Sucríbase a este periódico

Las que trabajan

¡Qué cuadro tan encantador presentan «las abejas» esas deliciosas mujeres que trabajan en la calle y ponen una sugestiva nota de encanto en la ciudad, al salir de los talleres o de las oficinas.

¡Mujeres pobres, que trabajan para ganar la vida; ustedes son el brazo de la Patria! Su deber de ustedes, es duro, pero es claro y en cierto modo fácil de cumplir; están ustedes obligadas a trabajar con eficiencia y con alegría.

Hagan ustedes bien su oficio y canten mientras estén trabajando.

Cuando los oficios se cumplen perfectamente, los oficios florecen, la obra se perfecciona, y el país donde la obra es perfecta es un país grande.

Ustedes trabajando perfectamente, llevan la hebra de lana a la bandera, y esa hebra de lana es, en la trama, fuerte y fundamental.

Perfecciónense ustedes en su oficio, de tal manera que no haya más remedio, en justicia, que pagarlas a ustedes lo que pidan por él. A fuerza de trabajo perfecto, logren ustedes trabajo bien pagado. Y canten ustedes toda la semana y diviértanse ustedes el domingo con toda la alegría de su corazón, llenando al aire limpio con risas de esperanza. Y cuando tengan ustedes hijos, que beban con la leche del pecho de su madre el amor al trabajo y la alegría.

Y no necesitan ustedes dar más ni a ellos ni a la patria para haber cumplido heroicamente su deber de patriotas.

Falleció don Fernando Mazzali

Acaba de fallecer este estimable amigo, miembro importante de la Colonia Italia. El entierro se verificó el lunes con una gran concurrencia. Los funerales fueron en La Merced y el cadáver se depositó en el Mausoleo de la Sociedad del Mutuo Socorro.

Paz a sus restos y resignación a sus deudos.

Fiesta de Dota trasferida

No será el 2 de febrero como dijimos, la fiesta patronal de Santa María de Dota.

Carta que recibimos de allá junto con el respectivo programa nos comunica que la festividad se deja para el domingo 5. El objeto principal es que no haya licor. La misa solemne será a las 8½.

"El Aguila de Oro"

PUJOL HNOS.

TELÉFONO N° 3933

Ha recibido un surtido de cajas de chocolates, confites, frutas, etc. etc., muy indicado para regalo de Noche Buena. Y además VINOS y LICORES de las más renombradas marcas

En misión a Barbacoas

Concluye

VII.—Cuesta arriba y cuesta abajo

Después de la una y pasando frente a la iglesia que luce sus lindísimas torrecillas de piedra nos despedimos de la villa del descubridor, llevando encajonados algunos pasajeros más.

—¡Qué dicha, exclamó fray Alberto, que nos vamos, porque vamos a almorzar allá!

Agradecido el P. Arrieta con su chermano cuya cocina saqueado había, y en recompensa por lo bien tratado que fue, determinó hacerle dar un paseo en chunche, llevándolo hasta Barbacoas para que regresara la misma tarde.

Empezamos a subir el cerro de la amplia carretera de asfalto rojo, que serpea y no se cansa de subir y de bajar como gigante boa, para volver a subir y volver a bajar, y empezar la subida y seguir la bajada, para tornar a subir y tornar a bajar, retornando a subir y retornando a bajar a fin de re-retornar la subida y re-retornar la bajada sin interrumpir un instante el *re* de espalda y el *re* de pecho, *algún* se baje o se suba, mientras que los ojos de este lego deleitábanse ante el maravilloso paisaje tendido a sus pies; ante los infinitos rebaños de terneros de elefante echados y apareados durmiendo la siesta, mientras que Alberto duerme la suya, interrumpida en cada bajada y en cada subida con un despertar violento que lo deja atónito y le hace exclamar el mismo estribillo a cada interrupción:

—Vamos a almorzar allá!

Todo iba bien hasta que una de las Eduvigis del señor Cura de San Pedro, el de los montes y de las ocas, perdió los estribos barrigueros y botó rancho y rancho a tal punto que el camión se varó, costando un triunfo *desen*; *vararlo* con la ayuda de todos siendo de advertir que cada subida bajábamos los varones para aligerarle el peso al *aligero* y descongestionar el motor y si era del caso, ayudarle a las ruedas... la suerte que, haciendo mucho calor, con la *llovida* se refrescó el carro!...

VIII.—En la cuesta de Quirrisiti

En la cuesta de Quirrisiti, Quisirití, Queserridete o *Queserádeti*, que no recuerdo su nombre exacto, se le ocurrió al camión y en vista de no haberle dado resulta-

do la descompostura del tornillo ocurrida horas antes en San José, quebrarsele un *pin*, que es para mí lo mismo que *pán* o *pün*; porque, animal de mí, yo, de la cincha de esos animales de ruedas y motores no entiendo jota, pero ni la «J» mayúscula de «fregar con j»... ni siquiera sé en donde llevan la gruperal!

—Tenemos para media hora, dijo sentencioso Rivera.

—Media hora —pensé para mis adentros—media hora en Tiqúicia me suena a hora y media!

—Hay que seguir a pie, dijo otro.

—Vamos a almorzar allá, re-darguyó Alberto.

—Paciencia, señores, que es solo media hora.

Como le-o práctico, creado en el comercio, vendiendo alforjas y telas, expetité:

—Yo sigo a pie, si hay quien me siga, sígame!

Se aparearon a mi lado el P. Mahler y el P. Arrieta; pero cuando empezábamos a subir la millonésima cuesta — y después se alega que en Costa Rica no hay millones cuando por millones hay cuevas por todos lados, aunque millones de cuevas no cuestan—empezó a *goteronear* y...volvimos grupas, presentándose a nuestra siniestra una iglesia muy corronga:

—Hé, una iglesia! cual será? Vamos a verla!

Era la de San Antonio, que salía del lomo de un pichón de elefante echado. ¡Lindísima iglesia que ostenta un limpio y bien puesto piso de mosaico más limpio que las pavimentadas de San José cuando suelen limpiarlas. Fáltale la pintura a columnas y lienzo de madera; pero, todo en esa casita de mi Padre San Antonio respira orden y limpieza, bañada por la amplia luz de sus altas ventanas! Debemos felicitar al mayordomo don Joaquín Retana Mora y a los vecinos del lugar porque saben mantener aseada la casa del Señor, y porque le dan toda la atención a que es acreedora!

Después don Joaquín nos sirvió en su propia casa una exquisita tiza de café, del propio café de su propio cafetal; café sacado con arte a pilón. Confieso que en estas alturas de mi edad jamás hubo pilón que me gustara más en mi vida mundana, se entiende, antes de ser lego. Ese es el rey de los pilones y si todavía viviera en el mundo la vida mundana re-

Los aficionados de Fotografía obtienen los mejores retratos con materiales

KODAK
Ó **AGFA**

CAMARAS - PELICULAS - PLACAS - PAPELES
y demás útiles a los precios más favorables en la

LIBRERÍA LEHMANN
(SAUTER & Co.)

mis mocedades, agregaría que no hay pilón en San José ni en toda la república q' iguale en dulzura y sabor a este pilón del café, el café de pilón de don Joaquín... pero, como me metí a lego y aunque vayamos a almorzar a Barbacoas, dejó a los pilones josefinos que sigan piloneando en el Central, en el Costa Rica, en el Morazán, en el Unión o en el Club Alemán que capitanea el tío Herbert!

VIX.—Otra vez parriba... y en Santiago!

Rivera, que es hábil y que se metió bocarriba debajo de la panza del elefante blanco, (alias, camión) sin tenerle miedo a las patas de la mula, dominó el *pin* y haciendo *pan pun* a eso de la hora de nona dejábamos la cuesta de «Queserádeti» y media hora larga después entrábamos triunfalmente a Santiago y viva España! con la amenaza de Rivera de dejarnos allí en razón de lo avanzado del día.

—Pero, protestaba fray Alber-

¿QUÉ BIEN TIENE LA CULPA?

El mundo está lleno de enfermedades y dolores. ¿Quién tiene la culpa? Todo el mundo; y por consiguiente a menudo la falta es de ellos mismos. Pero la cuestión apremiante es lo que se ha de hacer, cómo se ha de aliviar y cómo curar. ¿Qué sería de nosotros si no se encontraran medios para combatir la enfermedad? Naturalmente la enfermedad nos destrozaría y el mundo quedaría despoblado. ¿Qué aprendamos la manera de evitar las enfermedades, tenemos que agradecer que poseamos los medios de abatirlas y curarlas después de ser atacados, cuando, a semejanza de un salvaje con su macha levantada, se presenta a quitarnos la vida. Especialmente necesitamos un tratamiento seguro y violento para esas afecciones que se han hecho universales y que desolaban a la pobre humanidad en todas las estaciones del año. Nos referimos a tales afecciones como Clorosis, Resfriados, Debilidad Nerviosa, etc., así como las que especialmente afectan a las mujeres y niños. Para estas, la PREPARACION de WAMPOLE se aproxima a un verdadero específico más que hasta ahora se ha descubierto por la ciencia. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Fluido de Cerezo Silvestre. El Dr. J. Arciniegas, de Bogotá, Colombia, dice: "He usado la Preparación de Wampole como reconstituyente pulmonar, obteniendo siempre buen éxito." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Co., Inc., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquiera otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas,

to, ¡si vamos a almorzar allá! ¿Cómo nos va a dejar?

El señor Cura de Santiago vino amablemente a saludarnos haciéndonos un recibimiento en toda regla con cánticos de navidad acompañados de pitos y chirimías de que se compone un *jazz band* minúsculo de su propiedad. Nos invitó a tomar una cola, ya que estábamos a la cola del camino. A tal invitación se rejuveneció el semblante de todos; se transfiguró, entreabriendo cada cual los labios, los secos labios; pero, fray Alberto, en carácter y apropiándose la jefatura de la expedición, se impuso y a voz de trueno gritó:

—Dios se lo pague, padre; pero... es... es... que... vamos a almorzar allá!

Haciéndole eco a Alberto y con voz de bajo, el reloj de la iglesia de Santiago que se vino abajo y luce ahora colgando de una galerilla, porque el último terremoto se lo apeó, empezó a cantar: una, dos, tres, cuatro, cinco, y paró! (Cantó cinco porque sin duda nos contó a los cinco.)

Y entonces nos dejaron las cinco Eduvigis y los muy simpáticos médico y comerciante de Santiago; y en cambio, nosotros, dejamos sin coadjutor al P. Badilla porque arriamos con el P. Max, para darnos el lujo de llevar a bordo dos padres Rodríguez; el padre Reca de la Villa aquella que se llamó Pacaqua y al dicho padre Max, coadjutor.

X.—Llegamos por fin a almorzar

Sin novedad y por fin llegamos a almorzar a Barbacoas al tope del Angelus vespertino! Las campanas sonaron a vuelo; echaron abajo el sombrero los vecinos y se cubrieron la cabeza las vecinas que todavía saben apreciar la belleza que Dios les dio dotándolas de hermosas cabelleras. Todos saludaron amablemente; porque es un pueblo educado. Dequiera topa uno allí con algún campesino o campesina, desde los de más tierna edad hasta los ancianos, se descubren y dan un satisfactorio «buenos días señor.» Ordenados, porque en el templo lo comprueban. Da gusto mirarlos durante el santo sacrificio: todos rezan en común, y en las cantadas todos responden cantando, las partes correspondientes! Allí sale uno edificadol! Dichosas gentes que saben darle a Dios el culto debido, con toda reverencia y devoción!

Terminó el viaje. Llegamos a almorzar a Barbacoas cumpliéndose las sentencias del hermano Alberto.

Para mí, el viaje puede resumirse así: Al Angelus matutino, el tope inesperado de fray Alberto; al Angelus intermedio se me atraviesa Alberto cuando seguía al P. Arrieta y me deja apenas con el olorcito a carne frita y a frijoles frescos, con la promesa de ir a almorzar a Barbacoas; y al Angelus de la tarde llegamos, por fin a almorzar allá!

Fray Antonio de San José

(En el mundo: *Burundulin*)

Barbacoas, 1933.



LAVOL Hace Desaparecer Las Enfermedades de la Piel

No cometa el error de rebuznar una prueba del más grande descubrimiento médico, LAVOL—La picazón, el dolor y el ardor de las quemaduras se quitan en 10 segundos. Las terribles escoriaciones caposidades y desagradables erupciones se curan en una semana. LAVOL es el más poderoso extirpador de las enfermedades cutáneas jamás descubiertas.

Venta en Todas Las Droguerías y Farmacias

El plano más antiguo

Es uno de Babilonia que ha adquirido recientemente el Museo Británico de Londres.

Está muy detallado y revela bien cómo debía estar aquella gran ciudad bajo el fastuoso reinado de Semiramis; vence en él claramente las cuatro murallas de 120 estadios cada una; las 250 torrecillas, aisladas por los anchos fosos anegados con las aguas del Eufrates; un gran baluarte de 68 metros de anchura, rodeando la población; las 25 calles paralelas al Eufrates, las 25 perpendiculares y las 100 puertas de bronce adonde salían estas calles. Vense en él precisados igualmente los grandes monumentos; el famoso templo de Baal o Torre de Babel, el Palacio Occidental, el Oriental y los jardines colgantes de Semiramis o Nabucodonosor. Este plano que parece remontarse al siglo IX (a. de Jesucristo), está llamado a resolver puntos dudosos y contradicciones que se observan en las obras de Plinio, Ctesias, Strabón y Herodoto.

Un recuerdo fúnebre

Los indígenas de las islas Salomón emplean un sistema muy curioso para no olvidarse nunca de sus difuntos.

Cuando se muere algún individuo su familia lo entierra, pero pasado cierto tiempo exhuma el cadáver y después de depositar la calavera en una caja de forma rara, se la lleva a casa como recuerdo. Los demás huesos los vuelven a enterrar o los arrojan al mar.

Dr. J. Guillermo Meza

Cirujano Dentista

United Ritter, atomizadores, aire frío y caliente, secadores de raíces lámpara trasluminosa, galvanocauterío, rayos ultravioleta, esterilizadores Operaciones sin dolor.—Puentes removibles.—Blanchas desde \$ 30.00 Escrupulosa Asepsia.—Operaciones gratis a los pobres de solemnidad, siempre que traigan constancia de la autoridad cantonal o del Cura, que se acredite como tales. Oficina constantemente atendida en Heredias bajosano N. 34—A las personas de lugares distantes se les harán sus trabajos el mismo día.

lón de té y la galería del restauran-
t se crean posibilidades para
magníficas representaciones y
fiestas.

La segunda clase, con capaci-
dad para unos 100 pasajeros, po-
see también una cantidad de
magníficos y elegantes salones
sociales. También los pasajeros
de esta clase tienen derecho a la
pileta de natación. Sobre la ter-
cera clase, que puede alojar a 100
pasajeros, hay que señalar espe-
cialmente que no sólo dispone de
un gran comedor y de un confort-
table salón de fumar sino tam-
bién de un hermoso salón con
posibilidades para bailar. Los
camarotes de tercera clase son
claros y aereados, provistos de
dos, tres o cuatro camas y de
lavabo con agua corriente. Las
comodidades de los salones y ca-
marotes se complementan, para
los pasajeros de cualquier clase,
con todas las comodidades de la
moderna vida de a bordo: baños,
bibliotecas, ascensor, cinemató-
grafo, orquesta, tiendas para
comprar flores o artículos diver-
sos, salón de afeitarse, etc. La
Incorporación de ambos buques
a los servicios de la Hamburg-
Amerika Linie significa una ampli-
ación valiosísima de los me-
dios de comunicación naval con
la América Central.

Curiosidades

El encaje más caro que se fabri-
ca hoy, alcanza el precio de...
\$28 000 pesetas el metro.

Un mordisco de una ardiila es
más fuerte y profundo que el de
un perro.

La ciudad de mayor población
de Italia es Nápoles, con 780,220
habitantes; le sigue Milán, con
781,304; ocupa el tercer lugar Ro-
ma, con 689 460 y el cuarto Turín
con 517,140. Estos datos son ofi-
ciales y corresponden al año 1912.

En todas esas ciudades ha au-
mentado la población en gran pro-
porción durante los últimos diez
años. El aumento ha sido muy no-
table en Roma, que cuenta 147,337
habitantes más que en 1911.

Todo al vuelo

La Sociedad del Mutuo Socorro
Italiano, está contemplando
la cuestión de construir su edificio
en un terreno que posee en la
cuesta de Moras.

= Afirma Mister Eric Murray
que al terminar la tercera sema-
na de febrero, tendrá ya chorrea-

do todo el pavimento del Paseo
Coión.

= De la Habana, Cuba, regre-
só el inminente Dr. don Benjamín
Hernández, a quien saludamos.

= En Escasú se prepara para
el domingo un gran turno orga-
nizado con el propósito de pagar
algunas deudas y seguir los tra-
bajos. Habrá camiones todo el
día y salón especial de almuerzos
económicos.

= Partió para San Juan de
Tobosí el nuevo Cura de esa
jurisdicción don Ricardo Acuña,
sacerdote activo y enérgico. Los
vecinos han recibido muy bien
su nombramiento.

LA PALABRA DE HONOR.

Cuanto se alegra aquel que en-
cuentra a un hombre que cumple
lo ofrecido, y cosas que resultan
ser lo que pretenden. A todos nos
repugna el ser engañados, espe-
cialmente cuando el engaño es in-
tencional. Pero no todos los hom-
bres mienten, aunque así lo dijo
David en un momento de violen-
cia, pues si así fuera, la sociedad
sería un imposible. Todo el mun-
do sabe que el comercio está ba-
sado sobre el crédito y la buena
fe. Millones se compran y venden
cada día, sin más constancia que
las promesas de hombres, no es-
critas sino simplemente verbales.
A menudo se dice que las Bolsas
son nidos de tahúres, y, sin em-
bargo, en ninguna parte se cumple
mejor una promesa. Por lo mis-
mo, cuando nosotros afirmamos
que el eficaz remedio denominado

PREPARACION de WAMPOLE
jamás engaña a cualquiera que a
ella ha acudido con la esperanza
de encontrar alivio, tenemos de-
recho a ser creídos. Sólo se le re-
comienda como productora de
los resultados para los cuales ha
sido elaborada. Para los casos de
Escréfula, Anemia, Afecciones de
la Sangre, la Garganta, los Pul-
mones y Debilidad General, úlese
este remedio sin pérdida de tiem-
po. Contiene una solución de un
extracto que se obtiene de Híga-
dos Puros de Bacalao, combinados
con Jarabe de Hipofosfitos Com-
puesto y Extracto Flúido de Ce-
rezo Silvestre. El Dr. Emilio Lara
Quiroz, de La Paz, Bolivia, dice:
"He usado la Preparación de
Wampole, con éxito satisfactorio."
Eficaz desde la primera do-
sis. La original y genuina Prepa-
ración de Wampole, es hecha so-
lamente por Henry K. Wampole &
Cía., Inc., de Filadelfia, E. U. A.,
y lleva la firma de la casa y mar-
ca de fábrica. Cualquier otra pre-
paración análoga, no importa por
quien esté hecha, es una imitación
de dudoso valor. En las Boticas.

crificio monetario. Ya en este
año se notó más concurrencia que
en años anteriores. La iglesita
no fue suficiente para dar cabida
a los fieles que asistieron. La
procesión fue hermosa y en or-
den. La Cátedra sagrada fue
ocupada por el Pbro. don Fern-
nando Ramírez, quien con la ei-
cuencia que lo caracteriza, pre-
dicó a Cristo Crucificado, quien
dió su vida por nosotros; y en el
tema que desarrolló el distingui-
do orador, se refirió al importan-
te punto que si hombres notables
de la tierra dieron su vida, fue
por glorificarse asimismo, mien-
tras que Cristo Jesús la dió por
glorificar a su Padre Celestial y
por amor a las almas; es decir,
sacarlas de la esclavitud del pe-
cado. Muy oportuno estuvo el
orador en su discurso; ojalá es-
tas palabras repercutan siempre
en nuestros oídos, y con esto
imitemos al divino Modelo de
humildad que vino del cielo a
sufrir por nosotros y hasta dar
su vida.

Ernesto Ramírez G.

Enero 18 de 1933.

Notas históricas sobre la puntuación

La puntuación de los antiguos
era imperfecta. Sólo admitían
tres especies de pausas: la pausa
perfecta, la media pausa y la pe-
queña pausa. Las indicaban to-
das tres por medio del punto, y

de aquí el nombre de *puntuación*
que lleva esta parte de la Orto-
grafía. Colocando el punto en la
parte alta de la letra, indicaba
la pausa perfecta; colocando en la
mitad de su altura, indicaba la
media pausa; y colocado en la
parte baja de la letra, como aho-
ra lo usamos, indicaba la peque-
ña pausa. Este sistema de pun-
tuación tan rudimentario, se atri-
buye al gramático Aristófanes,
de Bizancio, que existió 200
años antes de Jesucristo.

Al principio se colocaba el
punto entre las palabras, sin
más objeto que el de separar-
las; y así se ve todavía en al-
gunas inscripciones antiguas.
Este uso se conservó hasta el
siglo IX.

Desde el siglo VIII comenzó
a remplazarse con la *coma* el
punto inferior, indicativo de
la pequeña pausa.

Fué en el siglo XVI cuando
se estableció el actual sistema
de puntuación, usándose desde
entonces la *coma*, el *punto*, los
dos puntos y el *punto interroga-
tivo*. Un poco más tarde y den-
tro del mismo siglo (1560) se
agregaron las *comillas* y la *re-
yita de unión* entre los elemen-
tos de las palabras compuestas,
y se le dió al punto interroga-
tivo su forma actual.

En el siglo XVIII se introdu-
jo el *párrafo* o *punto y aparte* el
punto y *coma* el *punto admirativo*
y el *paréntesis*; y en el siglo
XVIII, los *puntos suspensivos*.
En el siglo XIX aparecieron la
raya y los *corchetes*.

J S ORTIZ
(Colombiano)

De Cartago

Conferencias instructivas

El conferencista ilustre de
la Compañía de Jesús Padre
Quirós Palma, ha abordado
ante un número y selecto pú-
blico de ambos sexos, precio-
sos y delicados temas sociales
religiosos, con admirable acier-
to y precisión, captándose la
admiración del auditorio.

El Padre Quirós Palma ha
venido de la tierra de los poe-
tas y de hombres de ciencia,
cruzando mares y desafiando
peligros, para inculcar en
nuestras mentes sus profundos
conocimientos teológicos. Va-
ya para el orador sagrado, que
rehuye toda adulación, nues-
tras más sinceras felicitacio-
nes. Que en su largo viaje a
la República Venezolana, lle-
ve gratos recuerdos de sus
compatriotas costarricenses.

=
Nuestro cura párroco se en-
cuentra bastante delicado de
salud. Con tal motivo ha sido
objeto de una seria operación
en el Hospital Max Peralta,
lo cual deseamos haya dado
óptimos resultados. Esperamos
verle muy pronto bien de sa-
lud al frente del curato.

Gretillero

Cooperativa Constructora

Se vende de ocasión una ACCION
de la Cooperativa de CASAS. Infor-
marán Nectalí O. Hernández P. o la
señorita Consuelo Porras V.
Tiendita frente a Kefer. San José.

SALGA DEL CIRCULO VICIOSO DE SU RUTINA DIARIA



PREPARESE PARA EL TRABAJO CONSTRUCTIVO

Si Ud. como la ardilla de la jaula, da siempre la misma vuelta, no saldrá jamás del círculo vicioso de su trabajo de rutina; sus sueños serán siempre sueños ociosos, nunca realidad; pero si mira al mundo de frente, si deja tras sí el trabajo de rutina, si SE PREPARA para merecer los éxitos de la vida, sus sueños más audaces se convertirán en las realidades más tangibles.

Para sacar el partido máximo de la potencialidad de su inteligencia puede estudiar por correspondencia, en la Institución Universitaria que tiene el mayor número de alumnos en los países de habla castellana, cualquiera de los siguientes Cursos, sin abandonar su ocupación actual, aprovechando sus ratos desocupados, en su propia casa.

EFICIENCIA MENTAL: Adquirirá una memoria prodigiosa. Aprenderá a pensar con claridad y a llegar con rapidez al fondo de cualquier problema. Multiplicará su capacidad para ganar dinero; aprenderá a aprovechar su capacidad mental consciente y sus fuerzas inconscientes. Se le abrirán avenidas nuevas de éxito, de horizontes infinitos. Curso basado en los descubrimientos psicológicos de los últimos diez años.

PERIODISMO: Aprenderá a escribir para la prensa en forma vibrante, con hondo interés humano; aprenderá todos los secretos modernos del periodismo norteamericano que hacen que las páginas de cualquier diario palpiten con vida. Podrá, además, labrarse con esta profesión un magnífico porvenir social y político.

REDACCION DE CUENTOS Y FOTODRAMAS: Estudio nuevo en el mundo hispano, pero que ha levantado fortunas como una vanilla mágica en los Estados Unidos, donde se le enseña en casi todas las Universidades. Aprenderá Ud. a capitalizar su imaginación. Hará populares las creaciones de su mente, exhibiéndolas ante millones de espectadores para hacerles pensar, reír o llorar.

ADMINISTRACION CIENTIFICA DE LA CIRCULACION DE DIARIOS Y REVISTAS: El hombre importante de una empresa es el que hace llegar el dinero. Este Curso le enseña esto. Su trabajo vale tanto más cuanto más pueda Ud. producir. Quedará capacitado para duplicar y triplicar la circulación de cualquier diario.

CURSO DE REDACCION: Saber expresarse con elegancia, corrección y claridad es una de las bases del éxito. Este Curso se lo enseña. Además, aprende Ud. toda la gramática en forma agradable y sencilla. Si su ortografía y redacción son defectuosas, este Curso lo preparará para los demás Cursos mencionados aquí.

Cada uno de estos Cursos enseña una profesión o actividad nueva, con porvenir ilimitado y sin competidores preparados. Están escritos con el propósito de levantar rápidamente al que los estudia a un plano superior de vida, tanto intelectual como económica. FACIL FORMA DE PAGO.

RECORTE ESTE CUPON Y ENVIELO—LE CONVIENE

ESCUELAS INTERAMERICANAS DE NUEVA YORK

Mamaroneck, New York, E. U. A.

- ...Curso de Periodismo.
- ...Curso de Reporter.
- ...Curso de Administración Científica de la Circulación de Diarios y Revistas.
- ...Curso de Redacción.
- ...Curso de Redacción de Cuentos y Fotodramas.
- ...Curso de Eficiencia Mental.

Sírvanse mandarme detalles y darne precios del Curso tar-
jado con una cruz. Entiendo que esto no me compromete en
nada y que el Curso está en castellano.
Nombre
Apartado postal
Calle y Núm.
Ciudad y País

LA INSTITUCION UNIVERSITARIA QUE TIENE EL MAYOR NUMERO DE ALUMNOS EN LOS PAISES DE HABLA ESPASOLA

R. A. Miranda
Sastre Cortador
309 vs. al Sur del Tedro América
Frente a Mongito

ULTIMOS ESTILOS
PRECIOS MODICOS

Hechuras de sotanas, esclavinas y sobretodos

Cerveza y Refrescos

T R A U B E

Reina en toda
mesa por su
Pureza y sabor